

Precios de suscripción Pesetas.
En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo,
Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
En la cuarta plana cada línea de pu-
blicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de
inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las
12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, lunes, 31 Marzo de 1890.

N.º 2620

Un puñado de valientes

Hoy (23) hace 30 años que se libró la memorable batalla de Wad-Ras, último hecho que cerró la gloriosa y mal aprovechada epopeya de Africa.

Grandes y hazañosos fueron los actos de nuestros soldados; en aquel torneo de caballerescas bravuras, no sabe el ánimo que debe admirar más, si el tradicional arrojo de los españoles, ó la impávida constancia del vencido marroquí.

Treinta años van trascurridos y aun se repite en el hogar por el curtido veterano de nuestras luchas, ó por el honrado campesino que recorrió palmo á palmo, con el capotillo de cazador roto y sucio, el itinerario del Serrallo á Buceja, la proeza del cabo Mur, la heroicidad de Aniceto Bascuñán y los mil y mil hechos increíbles llevados á cabo por héroes cuyo nombres se han perdido entre los laureles y esplendores de la campaña.

Alma del pueblo español el ideal regado en Africa con la sangre de tantas generaciones, justo es que hoy dediquemos un recuerdo amoroso á tanta víctima inmolada en aras del honor patrio, y que al enviarles la fúnebre expresión de un puro sentimiento, rindamos el voto de lo que somos ante los pliegues venerados de la enseña que tremoló en las cimas de Monte Negrón y de Samsa y sobre el minarete de Nuestra Señora de las Victorias.

La música castellana cantó con nobles arranques las hazañas de nuestros soldados. Muchos nombres oscurecidos fueron durante algun tiempo admirados por todo el pueblo que les animaba con su entusiasmo y delirante agradecimiento. Pero aun permanecen entre sombras proezas merecedoras del cariño patrio, y entre ellas vamos á dar cuenta de la llevada á cabo por un puñado de valientes capitaneados por uno de los que fueron ayudantes de D. Enrique O'Donnell. D. José Gutiérrez Maturana, hoy marqués de Medina, noble y caballeresco veterano que por edad fué retirado del servicio cuando sus energías y su espíritu aun podían dar grandes bienes al arma de caballería, en la que llegó hasta el empleo de coronel, sin haberse sublevado jamás, á pesar de las muchas vicisitudes ocurridas durante su carrera.

Cuanto vamos á exponer está tomado de la relación escrita por un testigo ocular perteneciente á la division del ya dicho D. Enrique O'Donnell.

El día 31 de Enero, y mientras tenía efecto el memorable combate, quiso saber el general O'Donnell cuáles eran los propósitos de un enjambre de marroquíes que tan pronto se deslizaba hacia la playa como amenazaba caer sobre el campamento español guarnecido por muy poca fuerza.

Al efecto envió para reconocerlos á su ayudante el oficial de caballería Sr. Gutiérrez Maturana, quien se puso en marcha con una escolta de nueve guardias civiles y un oficial, tres coraceros, un cazador y un artillero.

Marchaba el grupo hacia su objetivo, cuando el ayudante que iba á vanguardia, descubrió en una gran depresion unos 60 jinetes árabes maravillosamente apostados y ocultos. Convencido el señor Gutiérrez de que los ataques contra caballería dispersa un grupo compacto y dirigido con habilidad tiene grandes probabilidades de éxito, cargó resueltamente, causando mortífero daño á los moros; pero éstos, que se multiplicaban como si

brotasen de la tierra, fueron poco á poco envolviendo á la escolta, hasta tenerla completamente copada.

Viendo la apurada situación en que se hallaban, el ayudante dijo á los soldados:

—Ya lo veis; nos han cortado; son ciento contra uno, pero nosotros somos españoles y ellos africanos; aquí nos espera horrible y segura muerte, allí la vida. Cerrad las filas, sostened en el centro á los heridos, seguidme con valor y pasaremos. Si alguno cayere, yo os prometo que allí me hallaré yo para morir con él ó salvarle.»

Y en el instante mismo, dando la voz de ¡carguen! aquel reducido numero de cristianos, embistiendo en sentido inverso, aprovecharon la terrible sorpresa que produce su inesperado arranque, y cruzando cual saeta por el centro de la agarena masa, siguen á los primeramente batidos, que chocan en su fuga contra sus mismos camaradas, y barren el terreno: ya todos se creían en salvo, ya gozos dilataban la vista por el extenso frente despejado de moros, ya veían fuerzas amigas que acudían en su socorro, cuando un heroico guardia, Salvador Berenguer, extenuado por la pérdida de sangre que en abundancia brotaba de dos enormes heridas, oscila sobre la montura, pierde los estribos, é inclinándose la cabeza sobre el tercio anterior de su caballo, materialmente se desploma, exclamando al caer: ¡ay, madre mía!

El ayudante escucha el grito, y recordando su sagrada promesa, detiene el caballo, observa que su sable está roto, y empuñando el revólver, cuadra su cabalgadura junto al infeliz herido y se apresta á rechazar á los marroquíes.

Seis musulmanes, siguiendo á un kaid jóven, se precipitan ciegos de rabia sobre el aislado grupo.

El oficial, esperando á pie firme el crítico momento del choque, inmóvil en su puesto de peligro, para salvar al desvalido guardia del furor marroquí, «disparó su revólver cuando el hierro enemigo casi tocaba á su pecho, y el jefe saraceno, detenido en su arranque por el plomo, extendiendo los brazos que inútilmente buscan un apoyo en el aire, deja caer sus armas, y arrastrado su cuerpo por la velocidad que lleva, rebasa al español, se tuerce en la silla, se inclina sobre el alto borren, y por fin se derrumba. Otro tiro desmonta al segundo africano: un tercero derriba al que viene detrás: un cuarto hace volver grupa al que le sigue, y los restantes moros, temiendo tan sucesivos y rápidos disparos, se detienen, vacilan, y viendo que los bizarros ordenanzas, contenido la veloz carrera, vuelven sus caballos al frente primitivo, huyen aterrados dejando entre nosotros al desdichado jefe, ya cadáver, y á los pobres heridos, que se muestran admirados de la cariñosa solicitud con que se les atendía.»

Á los pocos instantes la escolta recibió el auxilio de otras fuerzas, y con una tercera carga, se logró batir por completo á los marroquíes.

Aquel puñado de valientes fué recibido entre aplausos delirantes por los batallones que presenciaron su proeza: todos encontraron el debido galardón, y su jefe, el ayudante Maturana, obtuvo la cruz laureada de San Fernando, honor el más codiciado en la milicia. Hoy, cuando el veterano marqués de Medina recuerda el glorioso acontecimiento, las lágrimas asoman á sus ojos, se le inunda de energía el curtido rostro y parece como que experimenta aquel bizarro senti-

miento patrio que le animó para realizar aquel acto de heroísmo.

MARIANO J. SEBIÑEZ.
(El Globo.)

El príncipe de Bismarck

Clavadas están en los actuales momentos las miradas de la Europa entera en esa corte de Berlin, donde con brusca rapidez se ha desarrollado uno de esos dramas íntimos y palaciegos, origen con frecuencia de formidables evoluciones.

Y no se diga que exageramos la nota al escribir la palabra drama: hay realmente en la retirada del príncipe de Bismarck de los negocios públicos, en la desaparición oficial de ese gigante de la política algo dramático que solo se comprende, recordando lo que ha hecho el gran prusiano en pro de su patria y en pro de una dinastía, cuyo actual representante le dice con fórmulas más ó menos cariñosas, pero imperativas en el fondo: Retíraos ya; sois demasiado viejo, y quiero reinar solo. Pues esto y solo esto significa la dimisión que se ha visto obligado á presentar el canciller.

Y el viejo leon que combatió como súbdito y á veces como hermano, al lado del abuelo, obedece sin murmurar las indicaciones del nieto: se somete, con la frente impávida, pero con el corazón quizás destrozado; y el soldado diplomático que esperaba sin duda morir en la brecha, siendo el alma y el primer combatiente de la política militante germánica, abandona con lento paso el palacio de la cancillería y se prepara á concluir su existencia en las soledades de Wazzino.

¡Ah! no se diga tampoco que el príncipe de Bismarck se sentía cansado y rendido: que el peso abrumador de los negocios había de agotar las últimas fuerzas del octogenario; que él mismo había indicado con frecuencia la necesidad de tomar un reposo absoluto y definitivo. Bismarck pertenece á ese limitado núcleo de hombres privilegiados, cuyo cuerpo puede desfallecer y encorvarse hacia la tierra, pero cuyo espíritu siempre jóven y vibrante mira siempre á las alturas: que pueden experimentar las debilidades físicas inherentes á la senectud, pero cuyas energías morales é intelectuales tienen una vitalidad tan asombrosa que no se extingue más que en el momento supremo de la muerte: y en los cuales el cerebro cesa solo de pensar cuando el corazón cesa de latir.

En cuanto á sus deseos, distintas veces manifestados, de retirarse á la vida privada, no pueden considerarse más que como coquetías de viejo político. No hay ni ha habido hombre de Estado que no las haya tenido: no ha habido tampoco ninguno, digno de ese nombre y con la conciencia de su superioridad y de sus servicios, que no haya abrigado en el fondo de su alma, el deseo, mejor diré, la necesidad de permanecer al frente de su obra, de ver todavía á una sociedad modelada según sus antojos inclinada y reverente ante sus plantas.

Obligar á uno de esos atletas al reposo es condenarle á la muerte. Para ellos descansar es languidecer: es morir. De fijo que en las intimidades de su conciencia no ambicionaba el gran canciller, más descanso que el que tuvieron Cisneros y Richelieu, Cavour y Lincoln, muertos todos en posesión del poder y en el fragor del combate cotidiano.

Si Bismarck se retira definitivamente,

si alguna circunstancia imperiosa no le vuelve á la agitación que ha sido durante sesenta años su medio ambiente, la tranquilidad de su retiro le matará más fácilmente que la fiebre de su prodigioso trabajo.

Durante este último tercio de siglo se ha abusado tanto del calificativo de hombre de Estado, adjetivándolo además con lo de ilustre y eminente y conspicuo, y aplicándolo con frecuencia á políticos cuyas pretensiones corrian parejas con sus impotencias, que el llamar simplemente hombre de Estado á Bismarck resulta casi dictado insignificante y baldío.

El Canciller alemán ha sido en realidad desde que desapareció la épica figura de Napoleon I, la más completa personificación de la fuerza y del genio en el orden político. Sus concepciones han sido grandes: la ejecución tan grande como la idea.

Recuérdese lo que era la Prusia todavía cuando Guillermo II reemplazó á su hermano en el trono: véase lo que es hoy. Recuérdese lo que representaba el monarca prusiano en la situación europea veinticinco años atrás: véase lo que hoy representa el emperador de Alemania en los destinos del mundo.

Y todo es obra de Otto de Bismarck, que ora con la astucia, ora con la fuerza, haciendo prodigios de perseverancia y de inteligencia, caminando de triunfo en triunfo, desdenando escrúpulos y rompiendo obstáculos ha logrado hacer de su patria la más poderosa nación quizás del mundo.

Para iniciar su engrandecimiento era preciso la guerra y de consuno con el Austria Bismarck la declaró contra Dinamarca. Fué aquella una empresa vergonzosa é inútil, desde el punto de vista de la humanidad, pero le convenia al ministro prusiano arrebatar dos provincias á los dinamarqueses y la Europa contempló impasible el despojo.

Pocos años después las hábiles maquinaciones deshacían la amistad que unía á los gabinetes de Berlin y de Viena: los antiguos aliados se convertían en enemigos y el orgullo austriaco caía rendido á los pies de Prusia en los ensangrentados campos de Sadowa.

Desde aquel momento las demás potencias se sintieron inquietas: el creciente desarrollo de aquel coloso armado de pies á cabeza despertaba como un profundo malestar. El imperio francés, especialmente, que se forjaba aun la dulce ilusión de ser el árbitro de Europa, miró con creciente ansiedad los progresos de aquella hegemonía teutónica que se dilataba poderosa y amenazadora. Vino un día en que Napoleon III declaró la guerra á Prusia creyendo probablemente que solo Prusia contestaría al reto. Pero toda la Alemania respondió al grito de Bismarck. Sajones, bávaros y wurtemburgueses, se lanzaron al lado de los prusianos sobre las llanuras francesas: Napoleon perdía su corona en Sedan y Guillermo trocaba junto á los muros de París rendido, su diadema real por la imperial diadema de los Césares alemanes.

Y desde entonces, consagra lo el príncipe de Bismarck á solidar la obra victoriosa con tanta sangre alcanzada, ha permanecido hasta ahora firme é inquebrantable en su sitio, sin cejar ni desmayar en su ciclópea tarea: llevando los asuntos interiores y exteriores del Estado; cuidando de todo, presidiendo á todo, luchando con todos, ha sabido organizar con admi-

table precisión aquel vasto y complicado mecanismo gubernamental.

Hablando cierto diplomático—francés probablemente, sin que pueda precisarlo—del príncipe de Bismarck, decía: que todo su genio y todo su éxito consistían en su *brutalidad*.

Aun cuando la frase resulta apasionada é injusta, puesto que nada logra la brutalidad si no va dirigida por la inteligencia, hay en aquella apreciación un fondo de verdad.

La cualidad predominante de Bismarck ha sido siempre la voluntad: la voluntad energética, indomable, incapaz de cansancio ni debilidades, que llega en efecto, a fuerza de luchas y de resistencias siempre vencidas á revestir cierto carácter brutal y esclavizador.

Von Bismarck es hijo de aquella raza teutónica y aristocrática llena de energía y de orgullo que constituyó en otras edades el más poderoso feudalismo de Europa: en sus venas corre la sangre de aquellos paladines germánicos, ávidos solo de combates y de poder, y su físico recuerda los rasgos energicos, duros y hasta toscos de aquella estirpe de guerreros.

Alto, membrudo, vigoroso á pesar de sus años, severo el rostro, vasta la frente, muy pronunciada la barba, signo infalible, según dicen los fisionomistas de la voluntad y de la obstinación, penetrante la mirada que brota de dos ojos de un azul gris con reflejos metálicos, cubierto el labio superior por un bigote blanco y cardoso, calva por completo la cabeza en la cual brotan solo algunas contadas canas, ceñido casi siempre el cuerpo por una levita militar, tal es en su exterior el gran ministro alemán.

Moralmente hablando y según opinión de los que le han tratado, es un hombre lleno de *bon hommie*, aficionado á la pipa y a la cerveza, amante de la conversación lisa y llana, pero que en un momento dado se convierte casi sin transición, bruscamente, en el hombre imperioso, rudo, avezado á domar las voluntades y á cortar las discusiones con una frase seca y concisa. Basta la más mínima cosa para que tras el caballero aparezca al instante el Canciller de Hierro, como se le ha llamado.

Y de Hierro ha sido en efecto: los Parlamentos alemanes, los diplomáticos extranjeros y los cortesanos berlineses saben á que atenerse sobre este particular y de que acero está forjada la voluntad dominadora de aquel hombre.

No hay en Europa quien no le temiera: su energía inspiraba miedo y sus astucias recelo. Y sin embargo, al saberse que ha dimitido y que la Alemania pasa a otras manos una inmensa inquietud se apodera de los ánimos. Y es que todo el mundo sabe que el príncipe de Bismarck después de haber engrandecido y hecho poderosa á su patria por medio de la guerra, era hoy la más sólida garantía de la paz.

La prueba de la grandeza de esta figura de la política moderna, está en que en todos los periódicos de Europa se leen artículos que solo se escriben cuando ha muerto el hombre á quien se refieren.

EZEQUIEL BOIXET.
(La Vanguardia.)

Desde Paris

20 de Marzo.

¿Qué dirá el mundo cuando vuestra majestad desaparezca de la escena?—preguntóle cierto día Mme. de Rémusat á Napoleón.—Pues dirá: ¡Uf!—repuso el emperador.—¡Uf! ha exclamado la mayor parte de Europa al tener noticia de la dimisión de Bismarck. ¡Uf! prorrumpió también Francia como quien se libra de un peso enorme que le agobia y fatiga. Sin embargo, pasado el primer movimiento instintivo, la reflexión hace brotar dudas y sospechas sobre el porvenir que se prepara. Hablando con imparcial-

lidad, no hay actualmente un hombre en Francia capaz de decidirse acerca de la ventaja ó el perjuicio que en el país produzca la retirada del canciller. Yo creo que lo mismo le ocurre al resto de los políticos de Europa. El poder, la especie de fascinación de domador que este hombre ha ejercido durante treinta años sobre el viejo mundo, parece como si hubiera dejado sin voluntad ni raciocinio á los que tenía bajo su influencia.

Todo el mundo pretexto la falta de serenidad de espíritu bastante para apreciar la situación en que queda Europa y los rumbos que se le abren cuando la sustitución del canciller sea oficialmente confirmada. Pero lo que no son capaces de decir los políticos y diplomáticos con razones de hombres graves, la opinión vulgar lo siente, lo descubre por intuición. En la masa del público, la noticia ha causado menos sensación que en ciertos círculos donde los negocios de Estado constituyen la ocupación ordinaria. Los fondos públicos apenas han sufrido ligera oscilación y existe una corriente general para hacer que los cambios sobre los valores franceses se sostengan, recogiendo, si es preciso, todo el papel que la Bolsa berlinesa arroja al mercado. La obra emprendida por los publicistas y pensadores latinos, haciendo ver la exacta situación del imperio alemán, da sus frutos.

La gente comprende que la más dañada por la ausencia de Bismarck es la política de Alemania. Los Estados de la triple alianza seguramente se mostrarán menos entusiastas que hasta ahora por el tratado que los mantiene reunidos; los gobiernos que reconocen la supremacía de Bismarck acaso cambien de actitud cuando tengan que habérselas con otro, que, por inteligente que sea, no podrá imponerles su voluntad energética y su autoridad indiscutible, fundada en un pasado tan glorioso como el del canciller de Hierro.

En el interior las dificultades serán mayores; la fingida unidad del imperio tenderá á descomponerse falta de la fuerza que la mantenía con aparente firmeza. La lucha con el Reichstag se hace inevitable; los socialistas no se contentarán con el triunfo de las urnas y batirán el cobre en el Parlamento. ¿Tendrá el emperador que disolver la Asamblea? Es casi seguro. ¿Echará mano de las violentas medidas represivas que marcan la era de las grandes reacciones? Es de suponer; tanto más siendo el sucesor de Bismarck el general Montecuculli de Caprivi, cuya historia se reduce á la hoja de servicios de un buen militar que no es avaro de su pellejo.

A su paso por el ministerio de la Marina demostró su espíritu retrógrado, y en algunas discusiones parlamentarias hizo ver que si tiene rasgos oratorios, carece, en cambio, de lo que se llama un carácter conciliador. Al presente, el emperador Guillermo tiene sobrados asuntos de que ocuparse en el interior de sus Estados para salir á buscar querrela con los vecinos; y aunque el espectro de la guerra tome más cuerpo con la retirada del anciano canciller, su proximidad no puede ser tan inmediata como suponen los pesimistas; el emperador tiene que darle á sus aliados pruebas de juicio y de calma como gobernante antes de manifestar sus ardores de guerrero. Tal es la convicción de la mayoría de las gentes, en virtud de la cual á los temores de los primeros momentos ha sucedido una calma expectante, muy distinta por cierto de la intranquilidad que acusan los periódicos del resto de Europa. La supremacía de Alemania perdida hay quien la recoja. El desquite de Francia empieza ahora.

L. ARZUBIALDE.

Correo de Cuba

Dice la prensa de la Habana que el 4 de Marzo sopló con gran violencia por aquellas latitudes el viento N., descen-

diendo el termómetro á 14°, temperatura que rara vez se deja sentir en el trópico de Cáncer.

La intensidad del viento levantó de tal manera las olas en la costa de San Lázaro, que aquellas barrían los muros de la fortaleza y pasaban por encima de la farola del Morro rompiendo en Cataratas de espuma.

Dice «El Comercio», de Sagua la Grande, que cada día que transcurre y van adelantando los trabajos de la zafra, se adquiere el convencimiento de que ésta va á resultar en extremo desdichada, y muy particularmente en aquella jurisdicción, donde tantas calamidades han caído sobre las cosechas.

Han comenzado ya los trabajos para la construcción de un ramal de ferro-carril que partira del Parque Alto por Limones, pasando por Tumba Cazuela en dirección del ingenio Palma Sola. Este subramal será de gran importancia, pues viene á atravesar territorios feracimos, en su mayor parte sembrados de cañas, y á poner en comunicación con los pueblos de la arteria principal aquellos lugares apartados.

Dice «La Iberia», de la Habana, que en Baracoa tuvo lugar el 22 de Febrero un drama sombrío. Se ignoran detalles. Nada más se sabe que se dió sepultura á tres cadáveres, á pesar de las protestas de los médicos que intervinieron en el reconocimiento, hallándose el público terriblemente escandalizado.

El día 6 de Marzo tomó posesión del gobierno civil de la provincia de Matanzas el oficial de la Armada D. Enrique Capriles y Osuna.

Ha sido capturado el bandido Eugenio Romero que formó parte de las partidas de bandidos de Félix Jimenez y Périco Torres, llevando á cabo el secuestro de un vecino de la Habana y el asalto y robo de otro vecino de la Cumbre.

Dicho bandido había exigido dinero con amenazas á varios hacendados, y se cree sea el autor del robo verificado hace dos meses á D. Meliton Mirabal de cuyo suceso se ocupó oportunamente la prensa.

El fiscal militar de la Habana lo ha reclamado, y con dicho motivo ha sido conducido al castillo de San Severino, donde se le tomarán declaraciones.

Huelgas en Manresa

Hace días que se venía diciendo que se preparaban huelgas fabriles en Manresa, y en alguno de nuestros números anteriores nos hicimos eco de aquella versión, recomendando se procurase un arreglo, antes de apelar á aquel medio que había de causar perjuicio á fabricantes y á obreros.

La huelga se inició el sábado, pero no general, sino parcial, siendo los operarios de la fábrica de D. Sebastián Vintró los que abandonaron el trabajo, á causa de las malas condiciones con que tenían que efectuarlo.

El anuncio de la huelga fué, por lo visto, el santo y seña para que los demás fabricantes, concertados sin duda anticipadamente, obligaran á los operarios de sus respectivos establecimientos á estar en huelga forzosa, pues al pagarles el semanal les dijeron que el lunes próximo, día 24, no se reanudaría el trabajo.

Esta conducta de los fabricantes produjo desagradable sorpresa, no solo á los obreros interesados, sino á toda la población, que consideró injustificado tal acuerdo.

Con ansiedad se esperaba el día de ayer en aquella industriosa población, por ver si se llevaría á cumplimiento el acuerdo de la suspensión del trabajo, y con sentimiento general vióse que las fá-

bricas permanecían cerradas y que era un hecho que quedaban sin ocupación que les diera medios para el sosten de sus familias, unos seis mil obreros, que, agotados los pocos recursos que tengan, se encontrarán en breve sumidos en la miseria; resintiéndose, como es consiguiente, toda la población de tan anormal estado de cosas.

La situación de la clase obrera fabril de Manresa, era ya por demás precaria. Hace unos dos años, cuando pesaba sobre la industria de nuestro país una crisis que la agobiaba, consintieron los obreros en que se rebajasen las tarifas. Pasó, afortunadamente, aquella situación, y hoy, como es sabido, el estado de la industria es floreciente, y, sin embargo, la situación de los obreros sigue siendo la misma, pues no solamente no se han restablecido las antiguas tarifas, sino que por algunos fabricantes ha sido aumentada en un quince ó veinte por ciento la longitud de las piezas, habiendo fábricas, como la del Sr. Vintró, en las que el jornal resulta tan escaso, que es imposible que con él puedan sostenerse las familias obreras.

Esto es lo que les obligó á declararse en huelga, huelga que el proceder de los demás fabricantes ha hecho general sin motivo alguno y contra la voluntad de los obreros.

Manresa se halla hoy en una situación muy difícil, que puede ocasionar males sin cuento si los fabricantes perseveran en su actitud.

Esperamos que la intervención de las autoridades, obligadas á prevenir y evitar cuanto pueda originar conflictos sociales, hará cesar el estado anormal en que hoy se encuentra aquella ciudad, contando con la seguridad de que los obreros han de permanecer en actitud prudente y pacífica, único modo de defensa que les queda en su precario estado.

(La Publicidad.)

Noticias de Mozambique

La interrupción de las líneas telegráficas ha hecho imposible la trasmisión de gravísimas noticias recibidas de Mozambique.

El día 11 publicaron los periódicos de Lisboa telegramas de su servicio particular, anunciando que fuerzas militares inglesas habían ocupado el Chire y enarbolado el pabellón británico, saludándole con salvas de artillería.

El ministerio se reunió dicho día en Consejo para tratar del telegrama oficial recibido del gobernador de Mozambique.

Ese despacho se hallaba concebido en igual forma que los particulares, y anunciaba que la ocupación se había efectuado en un punto del Chiré llamado Chiloma; que habían protestado las autoridades y que estaba indignado el pueblo.

El gobierno dirigió un telegrama á dicho funcionario pidiéndole aclaraciones, que eran aguardadas con ansiedad. Adoptó precauciones militares para evitar un conflicto de orden público, en vista de la opinión en esta ciudad.

Es inútil tratar de explicar la gravedad de la situación. Los periódicos oficiosos dicen:

«Si Chiloma está situado antes de la confluencia del Ruo con el Chiré, el acto ejecutado por Inglaterra constituye una traición. Si está mas allá de dicha confluencia es acto de mala fe, teniendo en cuenta que el gobierno portugués está negociando con el inglés acerca del territorio en que parece hallarse situada la localidad en cuestión.»

Los primeros telegramas recibidos de Londres acerca de dicha ocupación la desmintieron de plano. Los de hoy refieren ya que el régulo de Lobengula ha sancionado la ocupación de Machona por la Compañía británica del Africa meridional.

Esto es el complemento de la ocupa-

cion de los territorios disputados, y es incalificable.

Los telegramas de Mozambique, que hablaban de fe púnica, de infame traicion y de ocupacion cobarde, van apareciendo justificados.

El gobierno no ha recibido aún las ansiadas noticias aclaratorias que pidió al gobernador de Mozambique; pero las tiene ya en Londres el ministro de las Colonias. Es de advertir que los cables se hallan en poder de compañías británicas.

MAHON

La asidua concurrencia, que asistió ayer al *Museo Municipal* tuvo ocasion de admirar dos nuevos trabajos del jóven y aventajado artista D. Antonio Sariego. Como ya dijimos, el domingo 23 del actual espuso el retrato del Dr. D. Andrés Hernandez, dibujado al blanco y negro. Ayer presentó los retratos de D. Juan J. Rodriguez y de D. Joaquín Morro, ejecutados por el mismo procedimiento, y sacados tambien de una fotografia. Con dejar consignado que no hay necesidad de decir quienes son los retratados, — pues todos los reconocen al primer golpe de vista, — se tendrá una idea del exacto parecido y de la portentosa habilidad del Sr. Sariego, á quien felicitamos muy calurosamente; pues la lozanía y la sazón de sus primicias nos dan bien á entender que será una verdadera especialidad en este ramo pictórico.

El *Museo*, al conceder un lugar preferente á las nobles tareas de la jóven generacion menorquina, que empieza á tomar puesto en el palenque de las ciencias y de las artes, cumple una alta mision patriótica, fomenta la aficion al estudio y el respeto á los restos de la antigüedad, y se constituye en poderosa palanca, para la educacion intelectual y estética del pueblo, que goza vivir la vida del pensamiento, la vida de los gozes intelectuales, la vida de un alma que se desprende de su grosera corteza, para remontarse á los espacios en alas de todo lo que se encamina á la grandeza y á la dignidad del hombre.

Ha sido ascendido á general de brigada nuestro particular amigo el coronel del regimiento de Filipinas D. Federico Alonso Gasco.

Felicitámosle por tan merecido ascenso.

Hojeando días pasados la coleccion de la *Ilustracion Española y Americana*, tuvimos el gusto de leer, en el número del 8 de enero, los elogios que esta *Ilustracion* hacia de un artículo titulado *La Rica miel* de nuestro querido paisano D. Antonio Taltavull.

Segun nos dicen de San Luis los cuatro que llevaban la efigie de Santa Magdala en la procesion que ayer se verificó eran nada menos que cuatro excomulgados, socios del casino El Progreso de dicho pueblo y lectores asiduos de EL LIBERAL.

Si el hecho es cierto no desconfiamos de ver canonizado á alguno de nuestros redactores.

D. Pedro Riudavets y Tudury ha regalado al archivo del Ayuntamiento de esta ciudad un ejemplar de su obra *Bosquejo histórico del mar Mediterráneo*.

El espresado folleto, del cual no nos hemos ocupado aun, acaba de imprimirse en el establecimiento tipográfico de nuestro periódico, editado por el dueño del mismo D. Bernardo Fábregues, y aunque su contenido lo recordarán en parte nuestros lectores por haberlo publicado en *Los Lunes* de EL LIBERAL, no podemos menos de recomendarlo.

Segun tenemos entendido, se trata de adquirir una parcela de terreno, en

cementerio de San Luis, para constituir allí un cementerio neutro.

Han quedado fusionados los casinos «La Union» y Nueva Union», en el local del primero, que va á ensancharse con nuevas habitaciones de la casa adyacente de la calle Nueva. Lo celebramos.

Anoche, sobre las diez y cuarto, hubo un amago de incendio en la casa de doña Josefa Montanari, plaza de la Arravalta. Felizmente pudo ser sofocado á los breves instantes, no produciendo mas que el susto consiguiente. Acudieron el sereno, varios vecinos y algunos transeúntes.

En la votacion celebrada ayer en el casino «El Consey» para la renovacion parcial de la directiva fueron elegidos por unanimidad:

D. Francisco Morillo Seguí, Presidente.

D. Bernardino Sariego Ponsetí, Archivero.

D. Guillermo Orfila Pons Vicetesorero. Los individuos de la Junta entrante y los de la saliente fueron anoche obsequiados con una serenata por la banda que dirige D. Bartolomé Mir.

Segun tenemos entendido, los muebles enagenados por los liquidadores del disuelto casino «Nueva Union», calle Nueva, pasarán á formar parte del confort del Centro Católico Mahonés, calle del Bastion.

Durante el mes de Febrero en la caja de la Administracion de Hacienda de este partido han ingresado 100.974'31 pesetas y se han pagado 81.821'99.

En la cantidad ingresada hay 60.000 pesetas que proceden de las Redenciones á metálico de los mozos del presente reemplazo.

El jueves próximo, segun noticias que tenemos por fidedignas, llegará á esta ciudad una compañía de verso que actuará durante la temporada de Pascua en el teatro Principal.

En el día 7 de Abril próximo á las doce y media de la mañana se reunirá la Junta municipal con objeto de aprobar el presupuesto ordinario de 1890-91.

Durante el actual mes de Marzo han ingresado en la Casa de Misericordia 3 varones y 2 hembras y sido baja á voluntad propia 3 varones, quedando un total de asilados para el mes próximo de 64 varones 41 hombres.

En la Inclusa de esta ciudad durante el corriente mes, no ha ocurrido variacion.

En la mañana de hoy se ha vendido en la plaza del mercado á 0'45 pesetas la libra de 400 gramos la carne de una vaca que tuvo que degollarse ayer por haberse caido y fracturado una pierna.

Un curioso suceso yá á juzgarse en San Francisco (California.)

M. Nicolás Ruseel, médico de aquella ciudad ha entablado una accion judicial contra el obispo de Alsaska porque este le ha excomulgado. El querellente declara que lo que alega el obispo para tratarle de bigamo y nihilista, es todo falso y le reclama millon y medio de francos de indemnizacion, por el daño que le ha hecho con su excomunion cerca de su clientela.

Hemos recibido el número del 20 de marzo de la revista *El Universo*, que contiene el siguiente sumario:

El León, por E. Carpio.—Los Diogramas (Continuacion), por Juan A. Villarreal.—Los autores animados (continuacion), por H.—El célebre, por H.—El célebre, por J. P.—Academia

de Ciencias de Paris: sesion del 3 de febrero de 1890.—Miscelánea.—Pasatiempos científicos: un pintor hábil.

Lámina suelta: *El parte de la batalla*.

Consecuencia del hermosísimo día de primavera que ayer gozamos fué el verse la carretera de S. Luis concurridísima como pocas veces, y por la noche las calles céntricas de Mahon podian apenas contener la gente que por ellas transitaba. Tambien fué notable la concurrencia al paseo de la Esplanada donde de 12 y media á 2 estuvo tocando la música del regimiento de Baz.

Ayer, sobre las cinco de la tarde se viaticó á D.^a Mariana Febrer V. de Vidal, abuela política de nuestro querido amigo D. Teodoro Ládico y Olivar.

Deseamos á la enferma un pronto y completo alivio.

En Jaén se ha dado ya el primer caso de aplicacion del nuevo Código civil en lo que se refiere al arresto que pueden imponer los padres á sus hijos menores de edad, siendo castigado á veinte días de arresto un hijo que llegó á su casa, á hora bastante avanzada de la noche, en estado de embriaguez, y la emprendió á golpes con su madre, prendiendo despues fuego á los muebles de la habitacion.

La madre solicitó que se le impusiera aquella pena, y el juez decretó en el acto como se pedía.

La «Gaceta» ha publicado la convocatoria de cien plazas de alumnos en la Academia general militar para los exámenes que han de celebrarse el día 15 de Julio próximo, haciendo notar las diferencias introducidas en el reglamento en virtud de disposiciones posteriores.

En la convocatoria actual se exigirá como condicion precisa á todos los aspirantes la presentacion de certificados universitarios de aprobacion en todas las asignaturas que constituyen el bachillerato en artes, sin que sea necesaria la presentacion del título de bachiller, estando dispensados de esta obligacion los individuos del ejército, los cuales, á partir de 1891, deberán acreditar bien por certificado, bien por examen, los conocimientos de gramática castellana, historia, geografía de España y universal.

Los exámenes de ingreso comprenderán este año las materias siguientes: aritmética, álgebra elemental, geometría plana, francés y dibujo.

Se ha dispuesto que las clases é individuos de tropa que llevando más de dos años de permanencia en filas ingresen en la Academia general militar perciban tres pesetas diarias, incluyendo en esta cifra los haberes y demás devengos.

Esta medida es de una gran importancia para el ejército, pues con ella el ministro de la Guerra abre la carrera militar á los individuos de tropa, á quienes les era necesario renunciar á sus inclinaciones por carencia de recursos, sin quebrantar el principio de la unidad de procedencia.

Se ha publicado el n.º 6, (año III), de la *Revista Apícola* que dirige nuestro particular amigo D. Francisco F. Andreu, cuyo sumario es el siguiente:

I. Elemental.—II. Los enjambres automáticos.—III. Razas de abejas.—IV. Un médico homeopático.—V. Habla un gobernador.—VI. Hidromiel.—VII. Los enjambres naturales.—VIII. Los dos apicultores.—IX. Nuestros suscritores.

Leemos:

No era verdad —El Sr. Alvarez Mariño preguntó al ministro de Hacienda si era cierta la noticia, acogida por varios periódicos, relativa al descubrimiento de una falsificacion de billetes del Banco.

Negó el ministro toda certeza á la noticia, asegurando que ni el Banco ha recibido remesas anteaer de ninguna su-

ursal, ni en la de Sevilla existen fondos en la cantidad que han supuesto algunos periódicos.

El Banco, para tranquilidad del público, ha puesto anuncios desmintiendo la noticia y en igual sentido se ha telegrafiado á provincias y al extranjero.

Relacion de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon».

PARA ALCUDIA

D. Adolfo Gaisera, Alejandro Vigas, Bartolomé Flaquer, Emilio Gomila, Francisco Bertran, Francisco Cardona, Juan Bonet, Julian Martínez, Maria Enseñat, Mateo Font, Margarita Llompert, Saturnino Gimenez, 5 Guardias Civiles, tres esposas y 5 hijos.

PARA BARCELONA

D.^a Ana Borrás, Alejandro Frexas, Adolfo Malagrida, Bernardo Roig, 5 soldados, Desiderio Sanchez, Federico Canut, José Quiles, José Quiles Ortells, Juan Rosell, Juan Rico, Luis Feliu, Lorenzo Mariluz, Pedro Mataró, un individuo de marina.—Total 44.

BOLSA DE MADRID

29 de Marzo 4 t.

4 por 100 interior perpetuo . . . 75'950
4 por 100 amortizable . . . 89'300
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . 107'550

BOLSA DE BARCELONA

29 de Marzo 5'10 t.

4 por 100 int. 75'960
4 por 100 ext. 77'920
4 por 100 amortizable . . . 89'500
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 107'750
Banco Hispano Colonial . . . 62'800
Acciones ferrocarril Francia . . . 53'500
Id. Norte 83'100
Id. Orense 10'100
Id. Almansa 127'850
Obligaciones Francia 00'000
Id. Norte 82'500
Id. Orense 00'000
Id. Almansa 76'750
Compañía Trasatlántica 90'500

Empeños del Casino Mercantil Interior 8 rs. vn. paga alcista.

Crónica marítima.

Buques despachados.

Día 31

Para Cagliari polacra goleta Italiana «L' Armonia». Cap. D. José Compiani con 5 trips. y lastre.

Buques entrados.

Día 31

De Castellamware yacht Inglés «Bridesdaide», Cap. Mr. Barnard con 8 tripulantes, 3 pas. y sus equipos.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 29 5-30 t.

Créese que el Senado dará un voto conforme al dictamen de la Comision autorizando el arresto del general Daban. En el debate suscitado con motivo del voto particular del general Martinez Campos negose que el Congreso tenga derecho á ocuparse de este asunto.

Espérase que la votacion tendrá lugar el miércoles.

Se agravan las huelgas en Cataluña.

Madrid 31 10-15 m.

El Sr. Sagasta continua mejor de su indisposicion.

Se confía que las huelgas de Cataluña tendrán una solucion satisfactoria.

Es probable que esta tarde termine el debate suscitado en el Congreso con motivo de la interpelecion del general Cassola.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterias de 1.ª clase

Núm. 6

3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Abril de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razon de veinticinco pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 696, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

	PESETAS.
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	50.000
1 de	25.000
49 de 5.000	245.000
696 de 1.500	954.000
2 aproxim. de 10.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor	20.000
2 id. de 6.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	12.000
2 id. de 4.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	9.000
696	2.190.000

Mahon 25 de Marzo de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

ALCALDÍA DE MAHON

CONTABILIDAD

El día 7 del corriente mes deberá reunirse á las doce y media de su mañana la Junta Municipal en estas Casas Consistoriales, para discutir y aprobar el presupuesto ordinario de esta Corporacion correspondiente al año económico de 1890-91.

Si no se reuniese número suficiente de Vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesion para el 15 del actual á igual hora, en cuyo día se tomará acuerdo sea cualquiera el número de vocales concurrentes, por ser segunda convocatoria, segun dispone la ley Municipal.

Mahon 1.º Abril 1890.—El Alcalde-presidente, Damian Moysi.

COMPañÍA DE NAVEGACION de Ciudadela

Desde el día 11 de Abril próximo el vapor

Ciudad de Ciudadela

restablecerá los viajes semanales de la siguiente manera: Primero. Saldrá de Ciudadela para Barcelona con escala en Pollensa y Soller todos los viernes á las 6 de la mañana. De Pollensa saldrá á las 12 de la mañana y de Soller á las 7 de la tarde.

Segundo. Saldrá de Barcelona para Ciudadela con escala en Soller y Pollensa todos los martes á las 5 de la tarde. De Soller todos los miércoles á las 8 de la mañana y de Pollensa el mismo día á las 2 de la tarde.

Ciudadela 20 Marzo 1890.—El Naviero Director, Francisco Amengual.

Caballo Se vende uno negro, capado, edad cinco años. Informará D. Miguel Estela, Rampa Abundancia, 34.

Para vender Lo está un huerto situado en el camino de "Ne pelude," Informarán calle San Fernando núm. 29.

Para vender Una casa en la villa de Alayor calle de Melians, n.º 25. Una viña de 4.000 cepas y un cercado contiguo de unas 4 barrillas sembrado, situados en el camino de Rafalet de dicho término. Para su ajuste dirigirse al dueño que vive en dicha casa.

Para vender Lo está un huerto situado en el Puntarró. Para informes Arraval 137.

En venta Lo está una casa calle de la Plana n.º 42 y 44. Informarán calle del Castillo n.º 32.

En venta Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes á el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

Traslado D. José de Masdevall, médico, se ha trasladado á la calle de la Infanta número 19.

AVISO Para confeccion de géneros de punto se emplearán veinte y cinco muchachas de once años en adelante. Tambien se necesitan dos mujeres y dos muchachos.—Infanta 74.

La Reforma Diario democrático nacional que se publica en Madrid.— Precio de suscripcion en las provincias peninsulares, un trimestre, 5 pesetas; un semestre, 9.50.—Se suscribe en la Librería de D. Gabriel Bals y en esta imprenta.

Para vender Lo están dos mesas, dos bancos y una pizarra para escuela. En esta imprenta darán razon.

Piano casi nuevo máquina de coser y otros muebles de lance se venden á precio reducido. Darán razon en esta imprenta.

Pianino Hay uno para alquilar. Calle Castillo 78.

Para alquilar Lo está el primer piso de la casa calle del Castillo número 23. Informarán en la misma calle número 26.

Diccionario enciclopédico Hispano americano, de literatura ciencias y artes.—Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues. Edicion profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria. Se publica un cuaderno semanal, al precio de una peseta.

Flores del alma Coleccion de poesias originales de la seiorita D.ª A. Marcelina Vinent. Véndese en Mahon en la imprenta de B. Fábregues, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues, al precio de 2.50 pesetas ejemplar.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

LA PALMA
Confitería de la Real Casa
Premiada con medalla de oro en la Exposicion Universal de Barcelona

¡Caramelos!

Aromatizados con las mas ricas Esencias de Menta, Rosa, Vainilla, Café, Plátano, Cidra, etc., etc. y elegantemente envueltos y adornados con lujosos y modernos cromos y mil otros objetos de gran novedad se encontrarán en la citada Confitería.

13, Hannover, 13

LIBRERÍA,
Centro de suscripciones y taller de encuadernacion
DE
Antonio Sintés
Deyá 3, Mahon

En el expresado establecimiento se encontrarán además de objetos de escritorio, menaje para las escuelas tintas para sellar y tampon perpetuo.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

LA ACREDITADA
MAGNESIA EFERVESCENTE
Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

CONFITERÍA LA MAHONESA
Y DEPÓSITO DE CERA LABRADA

El dueño de dicho establecimiento, durante la Semana Santa presentará á este respetable público un extenso surtido de caramelos de novedad, aromatizados con las mas ricas esencias.

Hachas, cirios, y velas pinzadas, para procesiones é iglesias, á precios limitadísimos admiten los retazos con un pequeño descuento siempre que lleven la marca de la fábrica.